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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

У Дамиры
Бербековой –
сто баллов за ЕГЭ 
по русскому
языку

8 ИЮЛЯ – ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

Приют 
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спасателей

с. 2
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как дома

с. 4с. 3

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 8 июля. Днём:  + 25... + 26. Ночью: + 16...  + 18. Малооблачно
Суббота, 9 июля. Днём: + 26... + 29.  Ночью: + 20..  + 21.  Малооблачно

Самое дорогое счастье

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

13 МОСТОВ ОБНОВЯТ ДО КОНЦА ГОДА
В процессе приведения в нормативное состояние дорог 

в Кабардино-Балкарии в этом году будут отремонтированы  
13 мостов. Как отметил в своих комментариях Глава КБР Казбек 
Коков, приведение мостовых сооружений в нормативное состо-
яние позволит повысить уровень безопасности дорог на терри-
тории республики и сделает движение по ним  комфортным. 

В соответствии с  национальным  проектом «Безопасные 
качественные дороги» начат капитальный ремонт 5 мостов в 
Чегемском районе: через реки Багуулсу, Кииксу, Колсу, Адайсу 
и Чегем в рамках реконструкции автодороги Чегем II – Булунгу. 
В ходе капитального ремонта будут также произведены русло-
регулировочные работы. 

В Баксанском районе ведётся ремонт моста через реку Кур-
кужин на трассе Куба-Таба — Верхний Куркужин, в Зольском 
–  через реку Мокрая Золка на дорогах Сармаково – Совхоз-
ное – Зольское и Псынадаха – Батех. Их ремонт предусмотрен 
планом работ на указанных дорожных участках. На территории 
Майского района уже отремонтирован мост через реку Терек 
на трассе Майский – Урожайное. 

Силами Упрдор «Кавказ» на федеральных дорогах до конца 
этого года отремонтируют 5 мостов по программе капитального 
ремонта искусственных сооружений с расширением трассы до 
четырёх полос движения. Из них три расположены на автодо-
роге Р-217 «Кавказ». Это мост длиной более 20 метров через 
суходол в Куба-Табе, правый мост через реку Чегем в Чеге- 
ме I (68 метров), а также правый мост протяжённостью 98 
метров через реку Лескен. Также капремонт проведут на 
24-метровом мосту через Баксан на автодороге Прохладный – 
Баксан – Эльбрус и на сооружении длиной 32 метра через реку 
Хеу на  трассе Урвань – Верхняя Балкария – Уштулу. 

Александр Григорьевич – 
ветеран Вооружённых Сил 
РФ, подполковник в отстав-
ке, в настоящее время  на 
пенсии. Он продолжил дело 
своего отца, Пушкарева Гри-
гория Павловича, который 
был настоящим патриотом, 
служил в контрразведке, во-
евал за Родину. 

Сын Александра Григо-
рьевича, воспитанный в духе 
патриотизма, высокой нрав-
ственности, профессиональ-
ной ответственности, про-
должатель династии Виталий 
Александрович Михайленко 
окончил Пятигорский госу-
дарственный лингвистиче-
ский университет, служит в 
Вооружённых Силах в звании 
подполковника.

Его жена Светлана Сер-
геевна унаследовала про-
фессию своей мамы Инны 
Анатольевны Терентьевой 
– тренера, заслуженного 
мастера спорта СССР по 
художественной гимнастике. 
Светлана – президент ре-
гиональной общественной 
организации «Федерация 
эстетической гимнастики Ка-
бардино-Балкарской Респуб-
лики», руководитель детской 
арт-студии «Капитошка», 
хореограф-постановщик, 
мастер спорта по художе-
ственной гимнастике, линг-
вист-переводчик и инструк-
тор по физической культуре 
в дошкольных учреждениях.

Ольга Ивановна Михай-
ленко, вдохновлённая приме-
ром своей мамы, стала пре-
подавателем. В настоящее 
время она директор инсти-
тута педагогики, психологии 
и физкультурно-спортивного 
образования Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х.М. Бер-
бекова, доцент. Ею издано 
свыше 170 научных работ, 
в том числе 11 монографий 
и 30 учебно-методических 
пособий.

Верный расчёт супругов Михайленко

-

-

В 1984 году Ольга Михай-
ленко начала работать учите-
лем в школе, и уже через не-
сколько лет была удостоена 
почётного звания «Отличник 
народного просвещения Рос-
сийской Федерации». В 1998 
году опытного педагога при-
гласили  на кафедру педаго-
гики и психологии начального 
образования КБГУ. Активно 
занимаясь научной деятель-
ностью, Ольга Ивановна по-

лучила учёную степень кан-
дидата психологических наук, 
затем – доктора акмеологии, 
вошла в число членов-корре-
спондентов Международной 
академии акмеологических 
наук.

«Название науки проис-
ходит от древнегреческого 
слова, которое можно пере-
вести как «высшая точка, 
вершина», – поясняет Оль-
га Ивановна. – Это очень 

интересный раздел психо-
логии, исследующий зако-
номерности и механизмы 
достижения высшей ступени 
индивидуального развития. 
«Жизнь – это создание само-
го себя», – писал Бернард 
Шоу. Создание, формиро-
вание собственного образа 
конкретным человеком – в 
этом заключается одна из 
целей образования. В этом её 
сходство с задачей акмеоло-
га – превратить любое соци-
альное явление, позитивное 
либо негативное событие в 
жизни человека в фактор 
дальнейшего развития лич-
ности».

Ольга Михайленко гордит-
ся успехами студентов инсти-
тута,  сотрудники которого 
– команда единомышленни-
ков. «Это профессионалы, 
которые развивают  лич-
ностные качества студента,  
его интеллект и профессио-
нальную компетентность, 
формируют конкурентоспо-

собного специалиста», – 
тепло отзывается о коллегах 
руководитель.

Супруги Михайленко бла-
годарны за хорошие, неза-
бываемые события всем 
добрым людям, которые 
находятся рядом. Одна из 
семейных традиций – сов-
местный отдых, когда все три 
поколения вместе.

«Мы любим проводить 
свободное время в кругу род-
ных и близких, беседовать на 
интересующие всех темы, 
вместе выполнять домаш-
нюю работу, подчёркивать 
достоинства и добрые дела 
каждого, считаться с потреб-
ностями  каждого, уступать 
друг другу, уважать, дове-
рять, устраивать семейные 
выезды на природу, отмечать 
дни рождения, встречать 
вместе Новый  год с приго-
товлением праздничных по-
дарков. Мы с мужем читаем 
книги внукам перед сном.
Семейные традиции дают 

ощущение стабильности, 
предсказуемости, а эти чув-
ства связаны со спокойстви-
ем и душевным комфортом», 
– говорит Ольга Ивановна.

Супруги Михайленко по-
строили добротный  дом, 
где с радостью принимают 
гостей. Они посещают теа-
тры, музеи... Три поколения 
объединяет общее увле-
чение, и теперь уже внуки 
– восьмилетний Владимир 
и четырёхлетний Александр 
– прислушиваются к словам 
бывалого офицера: «Игра в 
шахматы способствует раз-
витию памяти и логическому 
мышлению, интуиции и целе-
устремлённости». Учитывая 
наставления дедушки, Вла-
димир принимает участие в 
шахматных турнирах, и стар-
шие отмечают, что он стал 
внимательнее, принимает 
верные решения,  научился 
нести  ответственность за 
свои действия.

«Семья – это маленькое 
государство с собственными 
законами, привычками, усто-
ями и традициями, которые 
не противоречат законам 
общества. Чем крепче се-
мья, тем здоровее общество. 
В семье с благоприятным 
психологическим климатом 
каждый относится к осталь-
ным с любовью, уважением 
и доверием, к родителям – 
ещё и с почитанием, к более 
слабому – с готовностью 
помочь в любую минуту», – 
перечислила хозяйка дома 
принципы, которых придер-
живается сама и транслиру-
ет окружающим. 

«Семейный брак заключа-
ется по расчёту, потому что 
каждый рассчитывает найти 
в нём своё счастье, – шутит 
Александр Григорьевич. – 
Очевидно, нам повезло – мы 
с Ольгой Ивановной сделали 
верный расчёт».

Ирина БОГАЧЁВА

-

«Ансат» – значит «простой»

Анестезиолог-реаниматолог мо-
бильного медицинского отряда 
специального назначения Астемир 
Муссаев:

«Вертолёт находится в нашем 
распоряжении с июня этого года. 
Базируется он в аэропорту Нальчика. 
Мы же располагаемся на нашей базе 
медицины катастроф в Нальчике на 
улице Циолковского. Отсюда при 
поступлении вызова мы вместе с 
экипажем вертолёта следуем в аэро-
порт, откуда вылетаем в нужное нам 
место. Дорога в аэропорт на реани-
мобиле с мигалкой и сиреной зани-
мает несколько минут. Затем – под-
готовка к вылету и собственно полёт. 
В целом в любую точку республики 
мы добираемся в течение 15-25 
минут. Вылеты происходят по мере 
поступления вызовов с «тяжёлыми 

пациентами» в отдалённые районы 
республики. По ночам вылеты не 
совершаются. На борту – доктор, 
медбрат-анестезист и пациент. 

За то недолгое время, что работа-
ет санитарный вертолёт, мы совер-
шили пять вылетов на ДТП в отда-
лённые места Баксанского района, 
обслужили ряд спортивных травм в 
Приэльбрусье, когда Эльбрусский 
высокогорный спасательный отряд 
производил спуск пострадавших на 
туристических маршрутах, которых 
мы затем принимали. Наиболее 
тяжёлой была транспортировка из 
Прохладненской больницы паци-
ента, который длительное время 
находился там на лечении. Ре-
анимационный больной был на 
искусственной вентиляции лёгких, 
имел нестабильную гемодинамику, 

плюс сахарный диабет, сепсис. Мы 
доставляли его на реанимобиле до 
взлётной полосы, затем транспор-
тировали в условиях интенсивной 
терапии уже на вертолёте в РКБ. В 
любой момент его состояние могло 
ухудшиться вплоть до летального 
исхода. Пациент самостоятельно 
не поддерживал артериальное дав-
ление, его пришлось поддерживать 
препаратами – так называемыми 
вазопрессорами. Дыхание протези-
ровалось аппаратом искусственной 
вентиляции лёгких. Было также по-
ражение лёгких, что не позволяло 
проводить вентиляцию адекватно. 
Это пришлось корректировать, в том 
числе и в полёте. Весь полёт занял 
15 минут.

(Окончание на 2-й с.)
Фото Асхата Мечиева

САМЫЙ ЛЕТНИЙ ГОРНОЛЫЖНЫЙ 
СЕЗОН РОССИИ ЗАКРЫТ

Горнолыжный сезон на Эльбрусе продлился с 4 декабря по 
3 июля и официально завершён позже остальных в России.  

Туристический поток по сравнению с прошлым годом вы-
рос на 28 процентов, сообщили в АО «Курорты Северного 
Кавказа». С декабря по июль в Приэльбрусье отдохнули более  
356 тысяч человек. И хотя горнолыжный курорт закрыт, канат-
ные дороги продолжают работать. С четвёртого июля в кассах 
доступны только туристические билеты, включающие один 
подъём и спуск. 

Эльбрус не останется  в одиночестве, на его склонах до конца 
июля продолжат тренироваться спортсмены сборных команд 
России по фристайлу, горным лыжам и сноуборду.
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В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ 
ПО ПЛОДОВЫМ КУЛЬТУРАМ

Кабардино-Балкария входит в тройку регионов – лидеров по 
сбору плодов и ягод. Хороший урожай получен по клубнике, 
близится к завершению сезон черешни и вишни. В республике 
в настоящее время идёт массовый сбор малины, абрикосов, 
смородины, персиков, нектаринов, слив и голубики. Аграрии 
Кабардино-Балкарии начали выращивать голубику в промыш-
ленных масштабах в Чегемском и Урванском районах, она 
занимает 125 гектаров. Сельхозпроизводители республики с 
начала года собрали порядка 4,8 тысячи тонн различных пло-
дов и ягод, что выше прошлогодних показателей. 

Наращиваются темпы сбора урожая овощных культур. На 
консервные заводы республики поступают зелёный горошек 
и огурцы, на подходе томат.

Продолжается уборка озимых. В прошлом году республика 
собрала почти 1,3 миллиона тонн зерновых, урожай кукурузы 
впервые превысил миллион тонн. И в текущем году аграрии 
ожидают хороший урожай.

П
дододидиинннна
спасасспаспаасса
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИИТОГИ

ЭХО ВОЙНЫ

«Ансат» – значит «простой»

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Наши сотрудники прош-

ли подготовку на базе МЧС 
России по КБР, имеют удо-
стоверения спасателей. Для 
работы на санитарных верто-
лётах и самолётах они про-
ходят ещё дополнительную 
подготовку. Она проводит-
ся в рамках специальных 
тренингов по санитарной 
авиаэвакуации с участием 
специалистов всероссий-
ского центра медицины 
катастроф. Кроме нас, дан-
ную подготовку прошли со-
трудники ряда лечебных 
учреждений республики.

Работаем по специаль-
ному графику. Он скольз-
ящий: может быть сутки 
через двое, а может – через 
трое-четверо. Все наши со-
трудники готовы к вылетам 
как морально, так и физи-
чески. Наши сотрудники 
старшего возраста во главе 
с директором Алимом Вла-
димировичем Кардановым 
работали во время боевых 
действий в Южной Осетии, 
в Беслане, имели дело с 
последствиями терактов, 
захвата заложников. Мы 
выезжаем на самые тяжё-
лые вызовы, где большое 
количество пострадавших, 
самые тяжёлые травмы. Все 
пострадавшие нуждаются в 
специализированной ане-
стезиолого-реанимационной 
помощи. Наши сотрудники 
многое повидали на своём 
веку, и полёт на санитарном 
авиатранспорте, конечно, 
никого не пугает. 

В реальности всё выгля-
дит примерно так: машина 
приземляется, глушатся 
двигатели, мы, если необ-
ходимо, проводим осмотр 
и подготовку пациента. Бы-
вает, что пациента на месте 
уже подготовила к транспор-
тировке другая бригада, она 
там же выявляет возможные 
места посадки. 

Вертолёт изначально про-
ектировался как санитар-
ный. Он оснащён встроен-
ным медицинским модулем, 
на борту имеются мони-
торы, которые позволяют 

в режиме реального вре-
мени контролировать сер-
дечную активность, делать 
онлайн-ЭКГ, производить 
мониторинг артериального 
давления, насыщения кро-
ви кислородом, электро-
импульсную терапию – то 
есть дефибрилляцию. Также 
на борту имеется аппарат 
искусственной вентиляции 
лёгких, различные укладки с 
медикаментами, «реанима-
ционные наборы», шины для 
транспортной мобилизации 
при переломах, спинальный 
щит, который используется 
при травмах позвоночника. 

Существует так называе-
мый «золотой час» – время, 
в течение которого постра-
давшему необходимо ока-
зать помощь. Если этого не 
сделать, то шансы на выжи-
вание крайне малы. А если 
учесть, что наши дороги в 
часы пик загружены, то эти 
шансы ещё ниже. Поэтому 
использование вертолёта, 
безусловно, благо. 

Командир экипажа са-
нитарного вертолёта Дми-
трий Лагутин рассказывает: 
«В Нальчик приезжаю из 
Краснодара. Длится такая 
командировка 15 дней. Я 
окончил военное училище в 
Сызрани. Летал на вертолё-
те МИ-8. Уволился в звании 
подполковника. В 2000 году 
переучился. С тех пор в 
санитарной авиации на вер-
толёте «Ансат». Санавиация, 
конечно, имеет свою спе-
цифику, которая отличает 
её от военной. Там авиация 
забирает пострадавшего с 
поля боя, и он может быть 
совершенно неподготов-
ленным к транспортировке, 
будучи буквально в «разо-
бранном виде», после чего 
борт, бывало, приходилось 
отмывать от крови. Здесь 
же пациенты в основном 
подготовленные к транс-
портировке, а сами полёты 
плановые. 

Нальчик – первая точка, 
где мы располагаемся непо-
средственно на базе, чтобы 
максимально ускорить вы-
лет. В других местах нахо-
дились в месте проживания 

и выезжали оттуда. Здесь 
мы дежурим вместе с вра-
чами, с ними же садимся на 
спецтранспорт и выезжаем 
в аэропорт. По нормативу 
должны вылететь через 30 
минут. Но стараемся успеть 
за 20. Такое «быстродей-
ствие» даже у военных бы-
вает  не всегда. 

«Ансат» – борт российского 
производства. Выпускает его 
казанский завод. Название 
переводится с татарского как 
«простой». Его специально 
делали под санитарную ави-
ацию. Скорость – 275 кило- 
метров в час. Вес – 3 тон-
ны 600 кг. Он берёт троих 
пассажиров – двух врачей и 
одного пациента либо, если 
пострадавший – маленький 
ребёнок, то можно взять со-
провождающего. 

Мы обязательно должны 
учитывать, что на борту у 
нас – весьма специфиче-
ский груз. Это, например, 
влияет на выбор скоростного 
режима – на максимальных 
скоростях не летаем. На ско-
рости от двухсот пятидесяти 
и выше начинается сильная 
вибрация, поэтому выбираем 
такую скорость, при которой 
пострадавшему будет  ком-
фортно. То же касается и вы-
соты. Необходимые команды 
нам дают врачи: побыстрее, 
помедленнее, ниже, выше. 
А мы смотрим, можем ли 
мы эти команды выполнить. 
Кроме того, почти все полёты 
у нас – на неподготовленные 
площадки. В этом основная 
сложность. Не все, кто нас 
встречает, знает, как это нуж-
но делать. Бывает, смотришь 
на площадку, а она никак 
не подходит для посадки. 
В таком  случае приходится 
с воздуха самому находить 
подходящее место, а тем, кто 
на земле, – двигаться туда. 
Потому что безопасность  
прежде всего. В то же время 
это место должно быть не 
сильно отдалённым, чтобы 
не затруднять доставку по-
страдавшего. Конечно, сами 
тоже помогаем врачам в 
транспортировке пациентов. 

А если речь идёт о таком 
регионе, как Кабардино-
Балкария, то необходимо 
учитывать, что это ещё и 
горы. Я работал в Грозном, 
там максимальная высота 
горных площадок – 570-600 
метров. То есть высота не-
большая и для такого верто-
лёта, как «Ансат», практиче-
ски неощутимая. Здесь же 
площадки – 2000 и выше. 
То есть вертолёт выходит на 
максимальные режимы. Его 
мощность на высотах падает. 
Если мы стоим, к примеру, 
где-нибудь в Курске, то у нас 
полная заправка на макси-
мальный радиус. Но здесь, 
чтобы слетать «на горы», пол-
ную заправку делать нельзя, 

в том же Терсколе мы просто 
не сядем из-за превышения 
веса. Это тоже учитывается. 

Если военные, например, 
встречая вертолёт, бросают 
дымовую шашку, то здесь 
этого никто делать не будет. 
Тут ты  сам должен  смотреть 
направление ветра, прини-
мать решение и  садиться. 

Пока, к счастью, действи-
тельно сложных ситуаций в 
этом плане в Кабардино-Бал-
карии не было. Однажды – это 
было в районе селения Урух – 
мы не смогли сесть на дорогу, 
потому что соответствующие 
службы не позаботились о 
том, чтобы перекрыть полосу 
и освободить нам место, как 
это обычно делается. При-
шлось искать «пятачок» у 
дороги и около ста метров 
везти пострадавшего к нам. 
Надеюсь, что в будущем 
необходимые выводы будут 
сделаны. 

Ещё один призыв к жи-
телям республики: садится 
вертолёт – не надо к нему 
бежать! Я прекрасно пони-
маю – всем интересно. Я 12 
лет служил в Дагестане, там 
было то же самое. Но не дай 
бог кто-то под винт забежит! 
Ведь рулевой винт невидим. 
Полиция должна в таких слу-
чаях выставить оцепление, 
убрать автомобили – по-
тому что камень, поднятый 
ветром от винтов, может их 
повредить. 

За время пребывания в 
КБР я совершил четыре вы-
лета. Однако выездов с базы 
было больше. Просто не 
каждый такой выезд заканчи-
вается вылетом: бывает, что 
в последний момент необ-
ходимость в использовании 
санавиации отпадает. 

Конечно, получаю мо-
ральное удовлетворение 
от работы. Ведь я помогаю 
спасать жизни. Только бы-
вает очень тяжело смотреть 
на пострадавших, особенно 
на детей. Помню, в Курске 
пришлось транспортировать 
детей в ожоговые центры. 
Очень хотелось доставить их 
туда побыстрее, но на мак-
симальной скорости лететь 
было нельзя. Мы, конечно, 
не врачи, но переживаний 
хватает и на наш век». 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

Астемир Муссаев

Дмитрий Лагутин

Отдал жизнь в боях за Родину

Мама Лиды Фицевны 
часто рассказывала об отце.  
Молодой участковый упол-
номоченный районного от-
деления милиции Старого 
Черека остался в памяти 
открытым и общительным, 
готовым прийти на помощь, 
патриотом своей страны. 
Был особенно строг к тем, 
кто нарушал общественный 
уклад жизни сельчан и за-
кон. 

Когда началась Великая 
Отечественная война, Фица 
Хамирзов, как и миллионы 
советских людей, не заду-
мываясь, встал на защиту 
родной земли. Он был от-
важным воином, в самые 
тяжёлые первые годы войны 
мужественно сражался с 
фашистами. И отдал за сво-

боду Родины самое дорогое 
– свою жизнь.

Лидия Фицевна часто рас-
сказывала детям о жителях 
села Петрово Петровского 
района Кировоградской об-
ласти. Несколько раз она 
ездила на могилу отца. А в 
1985 году встретилась с Ан-
ной Петровной Вишневской, 
на руках которой умер её 
отец. Женщина вспомина-
ла о зверствах фашистов, 
о том, как наши войска в 
1943 году перешли Днепр и 
освободили её родное село 
Петрово. Она решила уйти 
на фронт вместе с освобо-
дившим село подразделени-
ем. Выучилась на медсестру 
и работала в медсанбате 
303-й дивизии. После оже-
сточённого боя под Вдяно и 

Красноконстантиновкой в её 
дежурство привезли ране-
ного молодого лейтенанта. 
Он потерял много крови, 
бредил, и молоденькой мед-
сестре с трудом удалось 
узнать его имя и откуда он 
родом. Он умер, так и не 
приходя в сознание.  Фица 
Данилович Хамирзов умер в 
госпитале на Украине, полу-
чив смертельные ранения в 
боях за освобождение села 
Петрово в ноябре 1943 года. 
Его похоронили на сельском 
кладбище. В 1953 году остан-
ки перенесли в братскую 
могилу в центр села Петро-
во в парке. Ему было всего 
29 лет. Каждый год в село 
Петрово приезжали со всех 
концов страны воины, осво-
бождавшие село, родные 

солдат, которые похоронены 
в братской могиле. Лидия 
Фицевна и Анна Петровна 
подружились и до самой 
смерти поддерживали друг 
друга. И сейчас, отмечая оче-
редную годовщину Великой 
Победы, когда участников той 
страшной войны, их матерей, 
жён и даже детей уже прак-
тически не осталось в живых, 
их внуки и правнуки считают 
своим долгом чтить память 
фронтовиков, поддерживать 
идеи дружбы народов огром-
ной страны.

Илиана КОГОТИЖЕВА

-
-
-

Координирующая роль прокуратуры 
в борьбе с преступностью

В итоговом совещании при-
няли участие заместители 
прокурора республики, руко-
водители подразделений и 
оперативные работники аппа-
рата прокуратуры, прокуроры 
городов и районов.

В своём выступлении про-
курор республики Николай Ха-

баров дал оценку состоянию 
законности и правопорядка в 
регионе, роли прокурорского 
надзора в обеспечении их 
стабильности, акцентировав 
внимание на том, что работа 
надзорного органа  строилась 
в соответствии с поставленны-
ми генеральным прокурором  
РФ приоритетными задачами 
и результатами анализа соци-
ально-экономической обста-
новки в регионе.

Андрей Кикоть в обраще-
нии к участникам коллегии 
подчеркнул, что в зоне осо-
бого внимания прокуроров 
должны находиться вопросы 

соблюдения трудовых прав 
граждан, занятости населе-
ния, обеспечения жильём 
детей-сирот, исполнения зако-
нодательства в сфере эколо-
гии, в том числе компенсации 
причинённого окружающей 
среде ущерба.

Он также сделал акцент  на 
таких  приоритетных направле-
ниях  надзорной деятельности, 
как переселение граждан из 
аварийного жилья и прове-
дение капитального ремонта 
многоквартирных домов, за-
вершение работы по ликви-
дации несанкционированных 
свалок, исполнение органами 

власти судебных решений, 
обеспечение антитеррори-
стической защищённости и 
противодействие экстремиз-
му. Андрей Кикоть особо оста-
новился на  необходимости 
усиления координирующей 
роли прокуратуры в борьбе с 
преступностью и реализации 
мер по противодействию кор-
рупции.

В принятом по итогам рабо-
ты коллегии решении нашли 
отражение  конкретные меры, 
направленные на повышение 
эффективности надзорной 
деятельности прокуратуры 
республики.

-
-

-

Серебряный блеск успеха

На сегодня это лучший 
результат участия студентов 
Кабардино-Балкарии в чем-
пионатах WorldSkillsRussia, 
сообщили в пресс-службе 
Минпросвещения республики.

Соревнования состояли 
из нескольких модулей, кото-
рые наша землячка успешно 
преодолела. Ей пришлось 
работать с «пациентами» с 
различными заболеваниями. 
К примеру, человека, страда-
ющего бронхиальной астмой, 
необходимо было обучить 
правильному использованию 
ингалятора при возникнове-
нии приступа удушья. Ему 
также объяснили: чтобы со-
кратить количество приступов 
астмы, необходимо по воз-
можности избегать контактов 
с аллергенами.

Ещё одной «пациенткой» 
Севильи стала «пожилая 
женщина» с инвалидностью, 
которая страдала от пролеж-
ня на пятке. Его следовало 
обработать, произвести смену 
повязки. Конкурсантка также 
помогла «бабушке» принять 
пищу.

В числе «пациентов» Ша-
кировой оказался и больной 
раком почки, которому пред-

стояло оперативное вмеша-
тельство, был назначен ге-
модиализ. Основной задачей 
студентки было научить его 
отслеживать своё состояние: 
проводить необходимые экс-
пресс-анализы и при измене-
нии показателей обращаться 
к врачу.

Как уточнила девушка, 
все случаи, с которыми при-
шлось работать участникам 
WorldSkillsRussia, взяты из 
реальной врачебной практи-
ки, а в роли пациентов вы-
ступили волонтёры.

Высокие баллы Севилья 
получила за создание по-
стера-памятки с рекомен-
дациями для «пациента» о 
том, как избавиться от страха 
при возникновении приступа 
бронхиальной астмы.

По словам студентки, экс-
перты оценивали и коммуни-
кативные навыки участников 
чемпионата при приёме «па-
циентки» после повторной 
ринопластики. Первая опера-
ция прошла неудачно, отчего 
молодая женщина стала с 
недоверием относиться к 
медицинским работникам, а 
иногда даже проявлять агрес-
сию. Прежде чем провести 

необходимые манипуляции, 
«пациентку» нужно было успо-
коить, подбодрить.

Конкурсантам пришлось 
составлять рефлексивный 
отчёт по одному из модулей: 
описать своё внутреннее со-
стояние при взаимодействии 
с «пациентом», указать, какие 
ошибки были совершены, 
проанализировать их и найти 
варианты устранения.

К соревнованиям Шакиро-
ва готовилась под руковод-
ством специалиста отдела 
аккредитации медколледжа 
«Призвание», призёра VIII 
Национального чемпионата 
WorldSkillsRussia и облада-
теля «Медальона за профес-
сионализм» Ислама Гелоева.

– Сама я не справилась 
бы, – призналась Севилья. – 
Участие в чемпионате требует 
специальной подготовки. Я 
благодарна Исламу Артуро-
вичу за знания, которые он 
мне дал, а также учредителю 
колледжа Эдуарду Гисовичу 
Шогенову и директору Мади-
не Суадиновне Шогеновой, 
благодаря которым я смог-
ла сконцентрироваться на 
чемпионате и посвятить всё 
время тренировкам.

Диплом и серебряную ме-
даль призёра Севилье Ша-
кировой в торжественной 
обстановке вручили в Мин-
просвещения КБР.

Марина МУРАТОВА

-

Приют одиннадцати спасателей

«Увеличение общего коли-
чества выездов на пожары 
связано с увеличением ланд-
шафтных пожаров более чем 
в 2,3 раза  из-за засушливой 
погоды в текущем году, – от-
метил Михаил Надёжин. – На 
пожарах эвакуировано 363 че-
ловека, спасено – 14. Благода-
ря оперативным и слаженным 
действиям подразделений 
пожары локализованы на 
начальной стадии, крупных 
пожаров не допущено».

Для ликвидации послед-
ствий ДТП пожарно-спа-
сательные подразделения 
республики привлекались  
180 раз. Всего в состав тер-
риториального пожарно-спа-
сательного гарнизона входят 
49 подразделений пожарной 
охраны и аварийно-спасатель-
ных формирований общей 
численностью 1888 человек 
и 242 единицы техники. Еже-
суточно на боевое дежур-
ство заступают 278 человек 
личного состава, в том чис-
ле 183 газодымозащитника,  
57 единиц техники.

Михаил Надёжин также 
сообщил, что 1 июля Поста-
новлением Правительства 
КБР введён особый противо-
пожарный режим. Он вклю-
чает комплекс превентивных 
мероприятий, которые позво-
лят минимизировать риски 
возникновения пожаров.

«Так, установлен запрет 
на разведение костров, сжи-
гание мусора, сухой травы и 
проведение каких-либо по-
жароопасных работ, – уточнил 
руководитель управления 

МЧС. – Нарушение противо-
пожарного режима влечёт за 
собой административную и 
уголовную ответственность. 
Такая мера в республике вы-
нужденная, учитывая повы-
шение температуры воздуха, 
а также увеличение случаев 
горения сухой растительности 
в непосредственной близости 
от населённых пунктов и дач-
ных обществ».

Что касается безопасности 
на горных маршрутах, то ру-
ководитель управления МЧС 
сообщил, что спасатели на 
Эльбрусе будут размещаться 
в новом «Приюте одиннадца-
ти» (когда тот будет построен), 
а также в нескольких новых 
пунктах, представляющих 
собой быстровозводимые 
модульные домики. 

«Мы договорились с АО 
«Кавказ.РФ» о том, что они 
будут восстанавливать «При-
ют одиннадцати» и на первом 
этаже здания выделят поме-
щения для спасателей в коли-
честве 11 человек, – сообщил 
Надёжин. – Также дежурные 
смены МЧС будут размещены 
в трёх модульных домиках на 
склонах Эльбруса для обеспе-
чения безопасности туристов 
и альпинистов. Один из мо-
дулей планируют установить 
на южном склоне на высоте 
3 850 м (Гара-баши), два мо-
дуля – на северном склоне на 
высоте 2,5 тыс. метров».

Значение «Приюта один-
надцати» как спасательной 
станции и перевалочного 
пункта при эвакуации не-
оспоримо, поскольку подъём 

спасателей от базы поисково-
спасательного отряда прохо-
дит по маятниковой канатной 
дороге или на специальной 
технике. А это приводит к по-
тере времени. Поэтому вос-
становление «Приюта один-
надцати» позволит сократить 
время оперативного реагиро-
вания на 30%. 

Для отдыха населения на 
воде в 2022 году в республике 
определено шесть пляжей и 
четыре базы для стоянок ма-
ломерных судов. В Нальчике 
подобными объектами явля-
ются три озера – Курортное, 
«Трек» и Второе, в Черекском 
районе – два термальных 
бассейна и Верхнее Голубое 
озеро, в Терском – городское 
озеро с пляжем. 

На водных объектах ре-
спублики с начала года про-
изошло одно происшествие: 
в акватории реки Малка 22 
июня обнаружено тело мужчи-
ны 1967 года рождения. Про-
исшествие зарегистрировано 
в месте, запрещённом для 
купания.

Проведённый анализ про-
исшествий и гибели на воде 
показал, что практически все 
подобные инциденты про-
исходят в необорудованных 
и запрещённых для купания 
местах, в том числе в водо-
ёмах с сильным течением, 
где отсутствуют спасательные 
службы.

В последние три года про-
исшествий и гибели людей в 
местах организованного от-
дыха не произошло.

Ещё один значительный 

участок работы управления 
– паводковая и селевая опас-
ность. В текущем сезоне наи-
более опасный паводковый 
период ещё впереди. В случае 
продолжительных осадков 
возможны половодья на реках 
Малка, Чегем, Черек, Терек. 
В случае развития событий 
по наихудшему сценарию в 
зону возможного затопления 
в республике попадает 59 на-
селённых пунктов.

По опыту прошлых лет наи-
большую угрозу представляют 
сточные воды с окрестных 
возвышенностей. Именно ими 
обусловлено подтопление на-
селённых пунктов.

В настоящее время основ-
ные усилия направлены на 
проведение берегоукрепи-
тельных, руслорегулировоч-
ных работ на пяти наиболее 
опасных участках.

Что касается селевых про-
цессов, то они традицион-
но активизируются в период 
с июня по август. «Особое 
внимание мы уделяем двум 
природным объектам, – от-
метил докладчик. – Это река 
Герхожан-Суу и селеопасное 
озеро Башкара».

По его словам, оба этих объ-
екта обследованы межведом-
ственной комиссией совместно 
с учёными Высокогорного гео-
физического института. Даны 
соответствующие рекоменда-
ции. В частности, для кругло-
суточного контроля в пиковый 
период планируется выставить 
наблюдательный пост. 

Азрет КУЛИЕВ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Существуют ли нормативы, обязывающие делать жильё инвалидов соответству-
ющим их потребностям?

Обязаны приспособить

Старший помощник про-
курора КБР по правовому 
обеспечению Жанна Сот-
таева сослалась на статью 
2 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации: органы 
государственной власти и  
местного самоуправления в 
пределах своих полномочий 
обеспечивают условия для 
осуществления гражданами 
права на жилище, в том чис-
ле обеспечивают инвалидам 
условия для беспрепятствен-

ного доступа к общему иму-
ществу в многоквартирных 
домах. 

Для исполнения этой 
нормы, говорит Соттаева, 
принято постановление Пра-
вительства РФ «О мерах 
по приспособлению жилых 
помещений и общего иму-
щества в многоквартирном 
доме с учётом потребно-
стей инвалидов». Этим нор-
мативно-правовым актом 
установлен порядок обсле-

дования жилых помещений 
инвалидов и общего иму-
щества в многоквартирных 
домах муниципальными 
комиссиями, создаваемыми 
органами местного само-
управления.

 Целью обследования 
является оценка приспосо-
бления для инвалида жилого 
помещения и общего иму-
щества в многоквартирном 
доме. Комиссионно прини-
мается решение об эконо-

мической целесообразности 
реконструкции или капиталь-
ного ремонта жилого поме-
щения или многоквартирного 
дома, в котором проживает 
инвалид. Если принимается 
решение об отсутствии воз-
можности приспособления 
жилого помещения и общего 
имущества многоквартирного 
дома, это служит основанием 
для признания такого по-
мещения в установленном 
законодательством порядке 
непригодным, в связи с чем 
при  наличии предусмотрен-
ных Жилищным кодексом 
РФ условий  инвалида ставят 
на учёт нуждающегося в улуч-
шении жилищных условий. 

Ляна КЕШ
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Опираясь  на родовые
и нравственные ценности

ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

Самое дорогое счастье

Тепло, как дома

Пример крепости семейных уз
-
-

-
-

Семейный стаж супругов 
Жадан составляет 59 лет. Они 
живут в селении Янтарное с 
1950 года. Глава семьи Алек-
сандр Иванович 43 года отрабо-
тал водителем, затем до выхода 
на заслуженный отдых – заведу-
ющим гаражом госплемзавода 
«Прималкинский». Надежда 
Николаевна по профессии 
мастер-виноградарь, работала 
в «Прималкинском» в поле-
водческой бригаде, а затем до 
выхода на пенсию в 1999 году – 
заведующей ГСМ. В семье 3 де-
тей, 8 внуков и 6 правнуков. Все 
дети получили профессиональ-
ное образование и продолжили 
трудиться на прохладненской 
земле. Семью Жадан любят 
и уважают односельчане, она 
служит примером крепости 
семейных уз, созидательного 
труда, достойного воспитания 
детей и внуков.

Семья Каншобия Мухадино-
вича и Аслижан Мухарбиевны 
Утовых занимает активную 
позицию в общественной жиз-
ни села, оказывает помощь 
в организации и проведении 
значимых мероприятий, поль-
зуется авторитетом среди одно-
сельчан. Их семейный стаж 
составляет 26 лет. Глава семьи 
– индивидуальный предпри-
ниматель, работает в сфере 
строительства. У супруги 26 лет 
трудового стажа, она учитель 
русского языка и литерату-
ры. Десять лет проработала 
заместителем директора по 

учебно-воспитательной работе, 
сейчас исполняет обязанности 
директора школы №2 с. Алтуд. 
Сын Исламбек работает спе-
циалистом в местной админи-
страции сельского поселения 
Алтуд, дочь Бела учится в 
Саратовской государственной 
академии по направлению 
«Юриспруденция», младшей 
дочери Дане предстоит учёба 
в выпускном классе, она меч-
тает стать врачом и работать в 
родном районе.

Верность, взаимоуваже-
ние, доверие, тёплую заботу 
друг о друге Сергей Павло-
вич и Нина Ивановна Лопа-
тины пронесли через годы. 
Сохраняя крепкие супружеские 
узы, они трудились в колхозе  
им. Петровых. Сергей Павлович 
с 1978 года работал механиза-
тором полеводческой бригады, 
мелиоратором, бригадиром, с 
2001-го заведовал спортивным 
комплексом колхоза. В настоя-
щее время он депутат совета 
местного самоуправления, 
член партии «Единая Россия». 
Супруга Нина Ивановна работа-
ла в полеводческой бригаде по-
варом, контролёром  в колхозе  
им. Петровых. Высшей цен-
ностью для супругов была 
и остаётся семья. В любви 
и согласии они вырастили и 
достойно воспитали троих 
прекрасных детей, сейчас их 
радуют пятеро внуков. Се-
мья Лопатиных активно участ- 
вует в общественной жизни ста-

ницы, пользуется уважением и 
авторитетом. 

Супруги Кефер из селения 
Пролетарское прожили вмес- 
те 36 лет, став для молодых 
семей примером супружеских 
взаимоотношений. Семейной 
жизнью они доказали, что 
любовь, верность, трудолюбие 
и забота друг о друге – осно-
ва счастливого брака. Глава 
семьи Олег Эдельбертович с 
1987 года работал в колхозе 
«Рассвет» бригадиром расте-
ниеводческой бригады, затем 
агрономом, с 2003-го – пред-
седателем ЗАО «НП «Рас-
свет». С 2011 года является 
генеральным директором ООО 
«Восход». Его супруга Ирина 
Эдуардовна трудовой путь 
начала в колхозе «Рассвет», 
затем стала индивидуальным 
предпринимателем в сфере 
общепита. Ирину Эдуардовну 
избирали главой с.п. Пролетар-
ское, в настоящее время она 
депутат совета местного само-
управления сельского поселе-
ния. Грамотный специалист, 
обладающий большими орга-
низаторскими способностями, 
она может принимать решения 
и настойчиво добиваться их 
исполнения. Главным достоя-
нием супруги Кефер считают 
своих детей – они вырастили 
трёх прекрасных дочерей, при-
вили им трудолюбие, добро-
желательность к окружающим 
людям.

Карина ТЕКУЕВА

Абдулкерим и Земфира в 
браке 21 год, своими руками 
создали семейных очаг, вос-
питывают троих детей. В жизни 
Эльмезовы всегда опирались 
на те родовые и нравствен-
ные ценности, которые в своё 
время вынесли из семей, где  
воспитывались. С почтением 
и вниманием относятся к тра-
дициям, передающимся из 
глубины веков. 

Абдулкерим  из многодетной 
семьи Мукая и Мурутхан Эль-
мезовых. Его дед Дагиб был 
учёным-богословом. Отец Аб-
дулкерима  прошёл жизненный 
путь длиной 104 года, вырастил 
и воспитал девятерых детей, 
унаследовавших привержен-
ность к вере и соблюдению 
традиций и обычаев балкарско-
го народа.

Мукай был очень трудолюбив, 
писал стихи, обладал феноме-
нальной памятью, лечил людей. 
До начала Великой Отечествен-
ной войны он работал мастером 
на маслосырзаводе. За добро-
совестный труд был отмечен 
наградой. 

Мать Абдулкерима жизнь по-
святила сохранению семейного 
очага, созданию уюта и тепла в 
доме. От родителей достались 
ему трудолюбие и большой 
интерес к познанию традиций и 
искусства своего народа. 

Много чем пришлось зани-
маться Абдулкериму в жизни. 
После службы в армии он ра-
ботал спасателем на канатно-
кресельной дороге «Чегет», 
затем пожарным в пожарной  
части посёлка Терскол. Окон-
чил Кабардино-Балкарский 
государственный университет 
по специальности «Балкарский 
язык и литература, русский язык 
и литература», языковые и ко-
ранические курсы в Стамбуле, 
после чего восемнадцать лет 
служил имамом в терскольской 
мечети. Одно оставалось неиз-
менным: увлечение народно-
прикладным искусством и кол-
лекционированием предметов 
старины. 

Супруга Абдулкерима Зем-

фира родилась в семье Юсупа 
и Ханифы Алчагировых. И в 
этой семье царил культ обра-
зования, почитания народных 
традиций. И, конечно, основой 
основ было трудолюбие. Отец 
много лет работал каменщи-
ком в строительном управле-
нии №9. Он один из тех, кто 
осваивал и обустраивал При-
эльбрусье – возводил дома, 
участвовал в строительстве 
канатных дорог и гостиниц. За 
доблестный труд был награж-
дён орденом Трудовой Славы 
III степени, многочисленными 
грамотами. Мама Земфиры 
работала в детском саду, за-
нималась воспитанием детей, 
приучала их к ведению до-
машнего хозяйства. Родители 
были убеждены, что детям 
необходимо получить хорошее 
образование, и создавали для 
этого все условия. Земфира 
окончила КБГУ по специальнос- 
ти «Балкарский язык и лите-
ратура, русский язык и лите-
ратура». Работала учителем в 
школе, воспитателем, старшим 
воспитателем в детском саду. 

Абдулкерим и Земфира, 
объединённые общими ин-
тересами, свой досуг посвя-
щают творчеству, привлекая 
к этому детей. Глава семьи 
увлекается резьбой по дереву 
и кости, супруга прекрасно 
рисует, шьёт, валяет кийизы. В 
семье Эльмезовых на первом 
месте  семейные ценности, 
унаследованные от предков, 

и глубокое почитание балкар-
ской культуры. Они уверены, 
что очень важно знать свои 
корни, не терять связь между 
поколениями и продолжать 
традиции предков: уважать и 
почитать старших, знать родной 
язык, народное искусство, про-
являть доброту, отзывчивость и 
гостеприимство, ценить каждое 
мгновенье, данное Всевыш-
ним. По их мнению, только 
человек «с корнями» может по-
настоящему быть заботливым 
и ответственным семьянином 
и гражданином.

Дети Абдулкерима и Земфи-
ры – Аминат, Имран и Арифа – 
впитывают, как губка, правила 
семейного уклада, понимают 
важность родовых ценностей 
и уже сейчас отличаются от 

многих ровесников зрелостью 
и глубиной жизненных взглядов. 
Аминат увлекается войлокова-
лянием, басонным плетением, 
изготавливает изделия для 
украшения одежды, штор, ска-
тертей, салфеток, покрывал. 
Они создают особую неповто-
римость и яркость интерьера в 
любом стиле. 

Имран учится на факультете 
«Программирование в ком-
пьютерных сетях» колледжа 
информационных технологий и 
экономики Кабардино-Балкар-
ского государственного универ-
ситета имени Х.М. Бербекова. 
Он увлекается боксом, горными 
лыжами,  вместе с отцом за-
нимается резьбой, перенимая 
семейные традиции. Арифа 
окончила четвёртый класс сред-
ней школы посёлка Терскол. В 
свободное время занимается 
бисероплетением, помогает 
матери и старшей сестре в изго-
товлении войлочных и басонных 
изделий.

Семья – главное богатство 
наряду со здоровьем и сча-
стьем, считают Абдулкерим и 
Земфира Эльмезовы и делают 
всё, чтобы это богатство приум-
ножалось. Есть у Абдулкерима 
заветная мечта – создать архео-
лого-этнографический музей. И 
она вполне осуществима – уже 
сейчас собранных и изготовлен-
ных им и его семьёй экспонатов 
достаточно для многих экспо-
зиций.  

Анатолий ПЕТРОВ

-

-
– -

Глава семьи родился  
17 июля 1938 года в посёлке 
Залукокоаже, его супруга – в 
селении Псынадаха Золь-
ского района. Встретились, 
когда оба работали в коммун-
хозе в райцентре. Хакяша 
был в ту пору завхозом и 
водителем, Люба – бухгал-
тером-кассиром. Трудолю-
бивые, скромные молодые 
люди 21 февраля 1962 года 
создали семью. 

Поколение Хакяши Шам-
гуновича и Любови Жерас-
лановны свою жизнь строило 
само: им не дарили дома, 
квартиры, машины. Время 
было другое. Оба выросли 
в многодетных семьях, отцы 
воевали на фронтах Великой 
Отечественной войны. Ког-
да в Залукокоаже открыли 
комбинат бытового обслу-
живания населения, супруги 
Бабугоевы вместе перешли 
туда: Хакяша – водителем-
экспедитором, Люба – реали-
затором трикотажных изде-
лий. Трудились, строили дом, 
обзаводились хозяйством. 
Работали дружно, и потому 
всё у них ладилось и получа-
лось. К труду были приучены 
с малолетства, знали цену 
хлебу, не сетовали на труд-
ности и маленькую зарплату, 
а работали на совесть, жили, 

как и все советские люди в те 
годы, с верой и надеждой на 
лучшее будущее, дорожили 
добрым отношением к себе 
окружающих. 

– Семья… Унагъуэ… Очень 
многое заключено в этом 
коротком слове! Это доброта, 
терпение, забота, поддерж-
ка, самое главное, большая 
взаимная любовь, – говорит 
Любовь Жераслановна. – 
Наше поколение умело жить 
в согласии, мы не держали 
обиду друг на друга, если воз-
никала какая-нибудь проб- 
лема, вместе находили ре-
шение. Я попала в много-
детную и дружную семью, 
где  было 7 детей. Не помню 
случая, чтобы мы ссорились, 
было взаимопонимание, 
каждый из нас чувствовал 
поддержку других членов 
семьи. Когда я пришла в эту 
семью, свёкор и свекровь 
были уже на пенсии, все 
жили в одном дворе.  А когда 
они заболели и слегли, до 
последних дней ухаживала 
за ними.

Общий трудовой стаж  
супругов Бабугоевых состав-
ляет 90 лет. Хакяша Шам-
гунович награждён знаком 
«Отличник социалистиче-
ского соревнования комму-
нального хозяйства РСФСР» 
Министерства коммуналь-
ного хозяйства РСФСР и ЦК 
профсоюза рабочих местной 
промышленности и комму-
нально-бытовых предпри-
ятий, ему присвоено звание 
«Ветеран труда».

В этой крепкой, дружной 
и трудолюбивой семье ро-
дители после ухода на за-
суженный отдых не сидели 
без дела. Хакяша Шамгу-
нович стал главой крестьян-

ско-фермерского хозяйства 
«Бабгуей» растениеводче-
ского направления. Супруги 
поддерживали детей, когда 
они создавали свои семьи, 
помогали им обзавестись 
хозяйством. Сейчас у всех хо-
рошие крепкие семьи.  Един-
ственная дочь Мадина в 1983 
году окончила Пятигорский 
техникум советской торговли 
по специальности «Това-
роведение и организация 
торговли продовольствен-
ными товарами», в 2002 
году – Институт экономики 
и управления в Пятигорске 
по специальности «Финан-
сы и кредит». Братья Амин, 
Анзор и Амерби получили 
образование в Серафимо-
вичском техникуме механи-
зации сельского хозяйства в 
Волгоградской области.   Где 
бы ни работали дети Бабуго-
евых, они всегда добросо-
вестно трудились, равняясь 
на своих родителей. 

 Как отметила Мадина Ха-
кяшевна, родители уделяли 
большое внимание учёбе 
детей и их трудовому вос-
питанию. Соседи всегда ува-
жительно относились к су-
пругам Бабугоевым. Раньше 

торжественные мероприятия 
отмечались в собственных 
домах, все соседи собира-
лись и приносили угощения. 
Любовь Жераслановна гото-
вила традиционные кабар-
динские блюда настолько 
вкусно, что ни одна свадьба 
не обходилась без неё. Дели-
лась рецептами с молодыми 
снохами, которые прислуши-
вались к её советам. Дети 
благодарны родителям за 
золотые сердца, мудрость и 
терпение.

– Сейчас иногда здоровье 
нас подводит, но дети и внуки 
окружают своей искренней 
любовью, вниманием и за-
ботой, – продолжила Любовь 
Жераслановна. – Нашей 
главной задачей было вы-
растить здоровых и счастли-
вых людей, мы никогда не 
гонялись за материальными 
ценностями. Именно роди-
тели должны стать опорой и 
защитой своих  детей. Они 
у нас воспитаны в добрых 
адыгских традициях, мы при-
вили им любовь к труду и су-
мели дать образование. Они 
знают, что мы всегда поддер-
жим их в любой ситуации, 
как бы ни сложилась судьба.   

Наш дом – это надёжный и 
спокойный тыл для мужа, 
детей, внуков и правнуков. 
Здесь царят любовь, мир, 
согласие, взаимопонима-
ние, благополучие.  Для нас 
семья – это самое дорогое и 
бесценное счастье. 

Хакяша и Любовь помнят 
дни рождения всех членов 
большой семьи, поздравля-
ют каждого. На Новый год 
в большом родительском 
доме собираются все, об-
щаются, делятся успехами. 
Дочь и сыновья, внуки гор-
дятся бабушкой и дедушкой.  
В жизни бывали всякие 
невзгоды, супруги Бабугое-
вы, пройдя все испытания, 
остались доброжелатель-
ными, жизнерадостными, 
собственным примером 
воспитывают новое поколе-
ние. Они сумели сохранить 
самое ценное – взаимоува-
жение и доверие, любовь и 
заботу друг о друге.  Семья 
Бабугоевых является ярким 
свидетельством того, что 
традиционные семейные 
ценности всегда будут в 
почёте у народов нашей 
большой страны. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

-
– 

– 

Это – единственное в рес- 
публике медицинское учреж-
дение, в котором с рождения 
находятся дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей, а также оказав-
шиеся в трудной жизненной 
ситуации. Согласно распо-
ряжению Правительства КБР 
Дом ребёнка специализиро-
ванный перепрофилирован 
в Республиканский детский 
реабилитационный центр.

Жители Кабардино-Бал-
карии помнят, что до 2011 
года Дом ребёнка находился 
в здании бывшего детского 
сада в центре Нальчика. Оно 
не соответствовало требова-
ниям специализированного 
учреждения: не было ни изо-
лятора, ни зала для реаби-
литационного оборудования, 
ни гимнастического зала для 
занятий лечебной физкульту-
рой, условий для молочного 
поста и пищеблока. Благо-
даря руководству республики 
в Нальчике ускоренно за-
вершили строительство под-
ходящего здания, основание 
которого было заложено в де-
вяностых годах, и с 2011 года 
дети поступают в учрежде-
ние, соответствующее всем 
стандартам. Важные измене-
ния произошли в жизни Дома 
ребёнка в 2015 году: тогда в 
соответствии с постановлени-
ем Правительства РФ №481 в 
учреждении создали условия, 
максимально приближенные 
к домашним.

– Раньше детей при поступ- 
лении разделяли по возрас-
там, у нас были одновозраст-
ные группы, – рассказывает 
главный врач Республикан-
ского реабилитационного 
центра Марита Крымуко-
ва. – За время нахождения 
в учреждении ребёнок до 
четырёхлетнего возраста 
переводился из одной группы 
в другую, и это сказывалось 
на его развитии. Мы изучали 
опыт учреждений, которые 
уже поменяли работу в соот-
ветствии с новым постанов-
лением, а затем применили 
нововведения у себя: умень-
шили количество детей в 
группах до шести, перестали 
переводить детей, группы 
стали разновозрастными. 

Изменилось и простран-
ство групп: из них убрали 
большие манежи, расположи-
ли мебель так, чтобы малыши 
могли самостоятельно брать 
то, что хотят, а общий шкаф 
заменили индивидуальными. 
Взрослые предполагали, что 
маленькие шкафчики детей 
не заинтересуют и ошиблись: 
оказалось, что малышам 

гораздо комфортнее иметь 
личное пространство, склады-
вать в собственные шкафчики 
вещи, любимые игрушки, а 
затем самостоятельно выби-
рать одежду на следующее 
утро. В Доме ребёнка начали 
отмечать дни рождения детей, 
готовить фотоальбомы, у каж-
дой группы-семьи появились 
свои традиции. 

– Создать удобную сре-
ду было не так сложно, как 
перестроить работу, – говорит 
Марита Крымукова. – Раньше 
при переводе из группы в 
группу дети были вынуждены 
привыкать к новым взрослым. 
Мы утвердили постоянный 
состав персонала – заменить 
кого-то может только сотруд-
ник самой группы. Это важно 
для того, чтобы у детей был 
близкий взрослый и они на-
учились отличать его от чужо-
го. Если до реформы мы ис-
пытывали гордость за то, что 
дети не боятся взрослых, идут 
к ним, то, послушав мнение 
психологов, людей, озвучив-
ших эту проблему, поняли, что 
это – признак психического 
нездоровья. Когда я работала 
неврологом, видела, как при 
переводе из одной группы в 
другую у детей формируются 
патологические привычки – 
дети качались, сосали паль-
цы, грызли кроватки. За годы 
после реформирования таких 
привычек у них я практически 
не замечаю.

Постоянный состав взрос-
лых, разный возраст детей 
– всё почти как дома, как в 
обычной семье с повседнев-
ными занятиями, заботой 
о младших, увлекательны-
ми разговорами обо всём. 
Медсестра Марина Хайду-
кова проработала пять лет в 
детской поликлинике после 
училища, затем почти трид-
цать лет в детском саду и с 
2010 года трудится в Доме 
ребёнка.

– Деток всегда любила и 
люблю. Первый месяц было 
очень трудно: малыши спра-
шивали, когда мама придёт, 
называли меня мамой, я 
плакала, – признаётся Мари-
на. – Даже сын мой говорил: 
мама, возвращайся в свой 
садик. Но я поняла, что могу 
дать этим детям любовь и ла-
ску. Мы как маленькая семья, 
с детками общаемся, как 
со своими, как дома: учим, 
объясняем, можем поругать, 
если что-то не так. Они очень 
к нам привязываются. Де-
вочке одной делали тяжёлую 
операцию, выхаживали её, 
и она настолько ко мне при-
вязалась, что и сейчас мы с 
ней поддерживаем связь. Её 
удочерили, сейчас она учится 
в седьмом классе. Первое 
время она очень скучала и 
плакала, я приезжала к ней. 
Её мама присылает нам 
фотографии. Многие потом 

поддерживают связь с нами. 
Самое трудное для взрос-

лых – видеть, как страдает 
ребёнок в разлуке с мамой. 
Малышей отвлекают, бывает, 
что и плачут вместе с ними, 
стараются отогреть и отвлечь 
от тяжёлых мыслей.

– Это очень больно, – де-
лится Марина. – Вот, напри-
мер, мальчик в свои четыре 
года только и видел, как мама 
пила со своим сожителем, как 
соседи вызывали полицию. 
Хочется, чтобы этого в памяти 
не осталось у ребёнка. Дети не 
обижаются на мам, наоборот, 
ждут их, радуются их приходу. 
Когда гуляем, они столько во-
просов задают! Рассказываем 
обо всём. Для нас главное, 
чтобы детки чувствовали, что 
их любят. 

Сейчас в Детском реаби-
литационном центре тринад-
цать детей, все они с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Детей в учрежде-
нии с каждым годом стано-
вится меньше, способствует 
этому в том числе упрощение 
процедуры усыновления – 
маленьких забирают уже из 
роддома по предваритель-
ной опеке. Если ребёнок 
здоров, он «закрепляется» за 
кандидатами моментально и 
находится в учреждении не-
долго. Проблемы возникают, 
если от ребёнка родители 
отказываются из-за патоло-
гий. К сожалению, случаев 
усыновления детей с огра-
ниченными возможностями 
не так много.

– Детей с тяжёлыми па-
тологиями брали под опеку, 
семьи присылают нам видео- 
отчёты – делятся успехами 
детей, и душа радуется за 
них, – говорит руководитель 
центра Марита Крымукова. 
– Эти дети должны были на-
ходиться у нас до четырёх лет, 
а потом мы были бы обязаны 
перевести их в интернат в 
Прохладном. Вряд ли в ус-
ловиях учреждений они до-
стигли бы таких результатов. 
Дети счастливы и любимы 
в этих семьях, качество их 

жизни значительно улучши-
лось. К сожалению, не всем 
детям мы можем подобрать 
родителей, и очень тяже-
ло направлять их в детский 
дом-интернат. Даже после 
реформирования мы по-
нимаем, что ни одно самое 
лучшее заведение не заме-
нит маму и папу. Благодаря 
маме маленький ребёнок по-
знаёт мир, 80% информации 
о нём мы получаем в первые 
три года, поэтому разлука 
матери и ребёнка не может 
не отразиться на маленьком 
человеке. У ребёнка должна 
быть семья, он должен хо-
дить в детский сад и школу. 
Но пока нет системы, благо-
даря которой ребёнок, остав-
шийся без попечения роди-
телей, мог быть размещён 

в подготовленной приёмной 
семье, дома ребёнка должны 
существовать. Маленькому 
ребёнку нужно максимально 
быстро выбрать семью.

Учреждение ведёт актив-
ную работу, для того чтобы 
малыши как можно меньше 
были в разлуке с родителями. 
В штате есть юрист и соцра-
ботники, при поступлении 
ребёнка каждую ситуацию 
рассматривают индивиду-
ально, составляют план по-
мощи семье, маме помогают 
решить жилищные вопросы, 
устроиться на работу. 

– К сожалению, родите-
ли, временно помещающие 
ребёнка к нам, в девяноста 
процентах случаев не пред-
принимают усилия, чтобы 
изменить сложную ситуацию, 
в которой оказались, – сетует 
Марита Крымукова. – Чаще 
всего сталкиваемся именно 
с этим. На базе учреждения 
открыты и другие отделения. 
У нас было пять групп, учиты-
вая, что количество детей не 
увеличивалось, мы сократили 
количество таких «семей» до 
двух. Отделения реабилита-
ции, службы ранней помощи, 
паллиативной помощи – иде-
альная модель, не везде 
ребёнка может сопровождать 
мультидисциплинарная ре-

абилитационная команда, 
поэтому здесь дети получают 
качественную медицинскую 
помощь. Сейчас в учрежде-
нии осталось отделение на 
пятнадцать коек для детей с 
тяжёлыми патологиями.

Чтобы отдавать много теп-
ла и заботы, нужно быть 
не только профессионалом 
высокого уровня, но и челове-
ком с большим сердцем, вме-
щающим боль других людей, 
тоску от разлуки, надежды на 
возвращение в семью. 

– Не каждая медсестра 
высшей категории может ра-
ботать в Доме ребёнка, ведь 

для детей они как мамы, 
– объясняет Марита Крыму-
кова. – Когда мама купает 
ребёнка, она несколько раз 
проверит температуру воды, 
убедится в том, что малышу 
достаточно комфортно – так 
же поступают и сотрудники, 
распознавая потребности 
ребёнка и реагируя на них. 
Это очень важно при под-
боре персонала. Наряду с 
медицинскими сотрудниками 
работают педагоги – их в 
штате почти половина. Кроме 
воспитателей, есть логопеды, 
психологи, инструкторы ЛФК, 
массажисты, мы используем 
мультидисциплинарный под-
ход.

В реабилитационном цент- 
ре очень благодарны во-
лонтёрам и всем тем, кто 
стремится порадовать детей. 
Для малышей организуют 
прогулки, поездки, походы в 
парикмахерские, из которых 
они периодически возвраща-
ются не только со стильными 
стрижками, но и с подарками 
– так воспитанники центра 
узнают мир, учатся общаться 
с другими людьми, а главное, 
живут жизнью обычных до-
машних детей, у которых есть 
заботливые родители. 

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова
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Пробуждая любовь к истории

Автор историко-приклю-
ченческой повести из жизни 
средневековой Кабарды  Ана-
толий Шарданов – началь-
ник Музыкального кадетского 
корпуса Северо-Кавказского 
государственного институ-
та искусств, заслуженный 
работник образования КБР, 
отличник профессионально-
технического образования РФ, 
кандидат философских наук.

На встрече присутствовали 
депутат Парламента КБР Вла-
димир Кебеков, представите-
ли органов государственной 
власти и местного самоуправ-
ления, руководители общест-
венных объединений. 

– Анатолий Назирович ра-
ботал учителем истории и 
обществознания, более 20 лет 
посвятил государственной 
и муниципальной службе,– 
рассказала присутствующим 
ведущая встречи – заведую-
щая отделом национальной 
и краеведческой литературы 
ГНБ КБР Лейля Гергокова. – 
Он является автором-соста-
вителем и редактором двух 
десятков изданий («Сборник 
тестов по истории Кабарди-
но-Балкарии», «Современ-
ный кризис цивилизации как 
вызов образованию»,  «Он 

служил», «Между прошлым 
и будущим», «Комсомол Ка-
бардино-Балкарии в лицах 
и фотодокументах» и др.). В 
2019 году Шарданов принял 
участие во всероссийском ли-
тературном конкурсе «Герои 
Великой Победы» и стал его 
призёром.

В повести «Восьмая го-
ризонталь Черкесии», соз-
данном на основе легенд о 
героях, живших на Северном 
Кавказе в далёком прошлом, 
большое внимание уделяется 
рассказу об особенностях 
нравственного воспитания, 
закладываемых с младен-
чества и исповедуемых на 
протяжении всей жизни адыг-
ского общества, о взаимо-
отношениях представителей 
этого этноса с соседними 
народами. Автор убеждён, 
что без знания прошлого нет 
и настоящего.

– Работа над новой книгой 
заняла два года, – рассказал 
А.Н. Шарданов. – Легенды – 
неотъемлемая часть жизни 
людей, благодаря которым 
сохраняется самобытность 
народа. Сюжетные линии по-
вести легко ассоциируются с 
событиями, которые имели 
место в истории Кабардино-

Балкарии – «Канжальская 
битва», нападение ногайской 
Орды на Кабарду, неудачный 
поход Александра Бекови-
ча-Черкасского в Хивинское 
ханство и другие эпизоды.

В обсуждении книги при-
няли участие издатель, пи-
сатель, журналист, лауреат 
Государственной премии КБР 
в области литературы Виктор 
Котляров; полковник запаса, 
историк, выпускник Воен-
ного университета имени 
Александра Невского Мини-
стерства обороны РФ Заур 
Жириков; поэт, член Союза 
писателей РФ, обладатель 
серебряной медали первого 
Всероссийского литератур-
ного фестиваля в республике 
Крым Залимгери Мирзоев; 
заведующая кафедрой общих 
гуманитарных и социально-
экономических дисциплин, 
доцент, кандидат культуро-
логии, заслуженный работник 
образования КБР Людмила 
Шауцукова.

Преподаватель математи-
ки Роберт Газарян вспомнил о 
том, что в детстве, приезжая к 
бабушке в Нагорный Карабах, 
слушал её сказки, в которых 
часто повторялось: «мудрый, 
как черкес, стройный, как 

черкес, благородный, как 
черкес…».

Выступающие отмечали, 
что на протяжении многих 
столетий Кабарда была стра-
ной, без участия которой не 
происходило ни одно собы-
тие на Северном Кавказе. 
Используя художественный 
приём, автор книги не при-
держивается исторической 
хронологии, при этом раз-
нообразные факты подаёт 
неназойливо, не дидактично. 
Его произведение насыщено 
пословицами, а название 
будто призывает каждого 
читателя стремиться к наи-
высшим достижениям по-
добно шахматной пешке, 
достигшей восьмой горизон-
тали на игровой доске.

– К сожалению, боль-
шинство молодых людей 
не знают историю своего 
народа, страны, мировую 
историю. Действует при-
мерно такая схема: выучил, 
получил оценку и забыл. Я 
хотел повлиять на эмоцию, 
на чувство, чтобы хотя бы 
через художественные об-
разы что-то у детей осталось 
в памяти, – пояснил участ-
никам встречи Анатолий 
Шарданов. –  Важно, чтобы 
юноши понимали, что адыгэ 
хабзэ не заключается толь-
ко в застольном этикете. 
Главное – что ты из себя 
представляешь, что как адыг 
делаешь для своего народа. 
Эти мысли сподвигли к тому, 
чтобы написать эту книгу.

Историко-приключен-
ческая повесть выпущена 
издательством Марии и 
Виктора Котляровых огра-
ниченным тиражом, но 
автор мечтает о том, чтобы 
она была в каждой школь-
ной библиотеке и стала 
мотивом для углублённого  
изучения истории края, 
обращения к научным ра-
ботам по археологии, этно-
графии, фольклористике в 
целях дальнейшего озна-
комления с далёким про-
шлым Северного Кавказа.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

-

-
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Молодёжное чтиво в Нальчике

Проект реализуется при под-
держке Министерства прос-
вещения и науки КБР. Его ав-
торами являются тренер по ско-
рочтению, наставник проекта 
Зита Кабулова и руководитель 
проекта Милана Каргинова, в 
2021 году представлявшая его 
на конкурсе. Идея понравилась 
строгому жюри и получила 
грантовую поддержку. 

– Занимаясь скорочтением с 
учениками, я поняла, насколь-
ко это важно, – рассказала 
Зита Кабулова. – Зачастую 
дети не слишком хорошо чита-
ют. Скорочтение, да и просто 
чтение – важная часть гармо-
ничного развития личности. 
Так как я четыре года работала 
с молодёжью, идея проекта 
довольно быстро сформи-
ровалась. Мы поговорили с 
Миланой Каргиновой, её тоже 
заинтересовала эта тема. 

Организаторы отмечают, 
что главная цель, с которой 
создавалось книжное про-
странство, – развитие и по-
пуляризация культуры чтения 
среди молодёжи республики в 
возрасте от 14 до 23 лет. В чис-
ле участников проекта – учени-
ки старших классов, студенты 
средних профессиональных 
и высших учебных заведений. 

Проект включает в себя 
как мероприятия в офисе 
«Молодёжного чтива», так и 

выездные встречи – команда 
книжного пространства посе-
тила нальчикские школы №6, 
№23 и №5, интернат №1, об-
разовательный центр «Анта-
рес» и Кабардино-Балкарский 
колледж «Строитель». 

По мнению авторов про-
екта, сегодня на молодёжь 
обрушивается огромный поток 
информации. Чтобы справить-
ся с этим, нужны новые методы 
восприятия, и скорочтение для 
этих целей подходит как нельзя 
лучше. Обретя этот полезный 
навык, участники проекта смо-
гут увеличить скорость воспри-
ятия текстовой информации 
минимум в два раза, развить 
память и увеличить продуктив-
ность. Также считается, что по-
добные упражнения помогают 
сохранить здоровье головного 
мозга. 

Читая в обычном режиме, 
мы воспринимаем текст со 
средней скоростью пример-

но 150-200 слов в минуту. 
Человек, владеющий ско-
рочтением, может увеличить 
эту скорость. Развитие дан-
ного навыка формируется 
за счёт нескольких факторов 
– многое зависит от внимания 
и концентрации на тексте, 
игнорировании внешних раз-
дражителей, отвлекающих 
нас от чтения.  

Для студентов и школьни-
ков, готовящихся к экзаме-
нам, умение быстро освоить 
большой объём информации 
и вычленить главное особен-
но важно. Скорочтение может 
пригодиться и в дальнейшем, 
особенно если выбранная 
профессия требует постоян-
ной работы с документами и 
текстом. 

Мероприятия «Молодёж-
ного чтива» охватили уже 
около 600 человек. Програм-
ма проекта включает в себя 
тренинги, марафоны, акции и 

даже квесты. Все участники 
проекта получают специаль- 
ные рабочие тетради, с по-
мощью которых могут рабо-
тать дома.

В рамках тренинга, на-
пример, ребята узнают пять 
основных секретов скоро-
чтения. Наставники расска-
зывают об основных мето-
диках, проводят тренировки. 
Оказывается, для успешного 
обучения скорочтению нуж-
но уделять всего 20-30 минут 
в день – системные занятия 
дадут результат уже через 
пару-тройку недель. 

Марафоны скорочтения 
организаторы проводят в 
малых группах по 4-6 че-
ловек. Участники проходят 
тему более подробно в те-
чение трёх дней. А в коллед-
же «Строитель» состоялся 
масштабный литературный 
квест. Ребятам нужно было 
пройти большое количест-
во заданий, связанных с 
книгами и чтением. Там же 
организаторы провели и 
небольшой конкурс на ско-
рость чтения. 

Реализация проекта за-
вершится в августе. Остаёт-
ся надеяться, что в будущем 
нас ждёт ещё немало инте-
ресных инициатив от этой 
команды. 

Марина МАЗУРЕНКО

У Дамиры Бербековой –
сто баллов за ЕГЭ по русскому языку

В резервные дни основного периода 
ЕГЭ, которые продлились с 23 июня по  
2 июля, состоялось более 1200 экза-
менационных испытаний, было задей-
ствовано пять пунктов проведения ЕГЭ.

Выпускница средней школы №27  
г. Нальчика Дамира Бербекова, сдав-
шая экзамен по русскому языку в 
резервные сроки, получила максималь-
ный результат – 100 баллов.

Учителя характеризуют её как стара-
тельную, трудолюбивую, дисциплини-
рованную ученицу, легко усваивающую 
учебную программу. Девушка проявля-
ла интерес к изучению русского языка 
и литературы, химии, биологии. Всегда 
показывала высокие результаты, участ-
вовала в конкурсах и олимпиадах. 
В 2021 и 2022 годах стала призёром 
муниципального этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по биологии 
и химии, в 2021 году – победителем 
регионального этапа по биологии, удо-
стоена премии Главы КБР. В 2022 году 
также заняла второе место на Севе- 

ро-Кавказской олимпиаде по биологии.
Ранее региональное профильное 

ведомство опубликовало предвари-
тельные итоги ЕГЭ по биологии, ино-
странным языкам и информатике и 
информационно-коммуникационным 
технологиям.

Экзамен по биологии сдавали 812 вы-
пускников. Из них 18 показали высокие 
результаты – более 80 баллов.

Экзаменационные испытания по ан-
глийскому языку преодолел 291 участ-
ник ЕГЭ. 95 ребят набрали от 80 до  
99 баллов.

ЕГЭ по информатике и ИКТ про-
ходил в два дня. В нём участвовал  
271 человек. Высокие баллы – от 80 до 
99 – получили 25 выпускников.

 Как отметили в Минпросвещения 
республики, выпускники, которые не 
смогли получить удовлетворительный 
результат по одному или двум обяза-
тельным предметам – русскому языку 
и базовой математике, либо пропустили 
экзамены по уважительным причинам, 

-
-
-

УФСБ СООБЩАЕТ

Осуждён руководитель районного теплосервиса
телем МУП «Чегемтеплосервис», с октября 2018 года по июнь 
2020 года заключил более 50 фиктивных договоров об оказании 
услуг, незаконно получив 5,6 млн рублей.

Решением Чегемского районного суда, вступившего в за-
конную силу, подсудимый признан виновным в совершении 
преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 160 и ч. 2 ст. 292 УК 
РФ, ему назначено наказание в виде трёх с половиной лет 
лишения свободы условно с испытательным сроком 2 года.Установлено, что Р.М. Жантемироков, являясь руководи-

 Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Респуб-
лики и сотрудники Аппарата Парламента КБР выражают 
глубокое соболезнование ведущему специалисту управ-
ления по организационному и финансовому обеспече-
нию деятельности Парламента КБР НАГОЕВОЙ Диане 
Абубовне в связи с кончиной отца НАГОЕВА Абубы 
Хатагировича.

ДОБРЫЕ ДЕЛА

– Сквозь шум реки в три 
часа утра я услышала, как 
скулит щенок, он плакал, как 
ребёнок, еле держался на 
камне в потоке реки. Самой 
мне его было не вытащить, 
я попросила помощи у ин-
спекторов ДПС, – рассказы-
вает инспектор ПДН местного 
ОМВД Зарема Жилкибаева.

Трогательная история спа-
сения тонущего щенка слу-
чилась в четыре часа утра  
3 июля в Тырныаузе. Рассто-
яние от склона до самой реки 
превышало три метра, само-
стоятельно без специальных 

Зоозащитник в погонах

В связи с переименованием «СНТ – Баксан-1» в «СИТ Бак-
санский» печать «СНТ – Баксан-1» считать недействительной.

В связи с запросами читателей сообщаем, что 
книгу А.Н. Карданова «Восьмая горизонталь Черкесии»

можно приобрести по адресу: г. о. Нальчик, ул. Кабардин-
ская, 19 в магазине издательства М и В Котляровых.

Ремонт на двух улицах
завершится до конца лета

Дорога, которую сейчас ремонтируют, де-
лится на два участка, один из которых ведёт 
к объекту религиозного назначения и посел-
ковой амбулатории. Общая протяжённость 
участков – два километра.

Дорожники демонтировали прежнее 
асфальтобетонное покрытие, обустроили 
систему водоотвода с проезжей части и уста-
новили бордюры. На данный момент они уже 
начали укладывать новое дорожное полотно. 
После этого специалисты укрепят обочины и 
обустроят дорогу. Здесь также планируется 
расширить и обновить тротуары, установить 
новые дорожные знаки, барьерное ограж-
дение и нанести разметку. Завершить весь 
комплекс работ и сдать объект в эксплуата-
цию планируется до конца лета, сообщает 
пресс-служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

-

-
-

-

В результате из гражданского оборота изъято 11 единиц огне-

стрельного оружия с восстановленными боевыми свойствами, 
более 500 патронов различного калибра, граната и наркотиче-
ские вещества, а также соответствующие приспособления и 
инструменты для внесения в оружие конструктивных изменений.

Решением Нальчикского городского суда лидер преступной 
группы А.Р. Ахмедов 1994 года рождения признан виновным 
и приговорен к трём с половиной годам лишения свободы в 
колонии общего режима, также он оштрафован на 400 тысяч 
рублей.

... и лидер преступного сообщества

подтверждённым документально, смогут 
сдать их в дополнительный период – с  
5 по 20 сентября.

Подготовила 
Марина МУРАТОВА

приспособлений девушка спасти 
щенка не могла. И позвонила 
инспекторам дорожно-патруль-
ной службы. Приехал на помощь 
ближайший экипаж – Заур Шаов 
и Аслудин Асхабов. Больше часа 
автоинспекторы пытались выта-
щить из холодной воды щенка. 
К счастью, старания оказались 
не напрасными. 

Это уже не первый случай в 
практике зоозащитника в по-
гонах Заремы Жилкибаевой. 
Она ухаживает за бездомными 
животными, кормит их, обеспе-
чивает реабилитацию и ищет им 
верных и любящих хозяев.


